

# Dirección Meteorológica alerta por altas temperaturas entre Coquimbo y Los Ríos: SNA pide paralizar labores en horarios *peak* de calor y hortaliceros advierten alza de costos por cambios de turnos

La Dirección Meteorológica de Chile alertó por un nuevo evento de altas temperaturas entre el 9 y 12 de enero, que se extenderá desde la Región de Coquimbo hasta Los Ríos, con algunos sectores precordilleranos entre Maule y Biobío. Estas podrían alcanzar hasta los 39 °C.

Ante dicho escenario, la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA) realizó un llamado a aplicar la denominada "faena cero" en medio de la intensa ola de calor en la zona centro sur del país. La medida implica la paralización de labores en los campos agrícolas y en las zonas forestales para "proteger la salud de los trabajadores agrícolas y prevenir incendios forestales", explicó Antonio Walker, títomel del gremio.

"Una chispa de una maquinaria agrícola o de una trilladora, dado que estamos en épocas de trillas, puede causar un incendio muy grande", dijo. Agregó que a raíz de las lluvias del invierno pasado, se generó "combustible", es decir, pastizales secos, que ante un mínimo descuido, podrían provocar un incendio. "Ojalá hacer esas labores agrícolas con jornada única. Ya sea muy temprano, a partir de las 6 de la mañana, o después de las 6 de la tarde para evitar los horarios de calor", indicó.

Walker señaló que las actividades agrícolas con mayor riesgo por estas altas temperaturas están ligadas a las hortalizas o el trigo. En contraste, dijo que "en la fruticultura hay menos riesgo de in-

Desde el Ejecutivo señalan que "es obligación de los empleadores resguardar la vida y salud de los trabajadores".



"Una chispa de una maquinaria agrícola o de una trilladora, dado que estamos en época de trillas, puede causar un incendio muy grande", dijo Antonio Walker, presidente de SNA.

cenidio, y la gente que trabaja en este sector está más protegida porque son labores que se desarrollan en huertos donde la temperatura es más baja".

Desde el Gobierno también realizaron un llamado a evitar las labores en horarios de altas temperaturas. "Esto implica no usar maquinaria o equipamiento para labores agrícolas y forestales en horas de calor extremo, para prevenir incendios", señaló el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela.

En tanto, desde el Ministerio del

Trabajo manifestaron que "es obligación de los empleadores resguardar la vida y salud de los trabajadores, según lo establecen los artículos 184 y 184 bis del Código del Trabajo". Este último indica que en caso de que el lugar de trabajo conlleve un riesgo grave e inminente para la vida o salud de las y los trabajadores, el empleador podrá "suspender las faenas y ordenar la evacuación de las y los trabajadores".

## Costos

Cristián Muñoz, presidente de la Asociación de Productores y Expor-

tadores de Hortalizas de Chile (Hortach), aseguró que en el sector hortalicero vienen implementando modificaciones a los turnos de trabajo en los campos desde, al menos, los últimos cinco años, para evitar las faenas con eventos de olas de calor en los veranos, y de bajas temperaturas en los inviernos. "De lo contrario, no tendríamos gente para trabajar", aseveró.

"En una plantación hortícola, hay algo de trabajo con máquina, pero todavía se sigue haciendo mucha labor de manera manual", describió. "Por lo tanto, apenas hay luz de día, podemos comenzar a las 7 de la mañana, o incluso antes, con turnos únicos e intensivos que se extienden hasta las 2 de la tarde", indicó.

Muñoz aseguró que estos cambios de horarios laborales, que contrastan con la realidad de las faenas de hace 20 años, han elevado los costos en los campos.

"Las faenas a trato, que por lo general las cosechas se realizan de esa manera, han tenido un aumento de costos porque hay que disponer de transporte para pasar a buscar a los trabajadores, ya que de lo contrario no pueden llegar", señaló. "Eso encarece ciertas hortalizas y, producto de ello, hemos visto algunas alzas de precios en los últimos años. A nuestro juicio, es decente para que haya un retorno adecuado al agricultor para cubrir estos costos en logística", afirmó.

**SECTORES**  
 La SNA señaló que las actividades más afectadas serían las hortalizas y trigo.